



María Candelaria, con Dolores del Río y Pedro Armendáriz

PELICULAS:

Como actor:

El indio, sencillo y bueno, enamorado de la India, bella y candela, en un país de maravilla, como representación visible de la Naturaleza prodigia. Y estos amores son, contrariamente, de algún civilizado, voraz y sórdido, nacido o extranjero, que viene a ser la mano de la fatalidad chalaca. De una forma u otra, este es el tema eterno de la obra de Fernández. Lo repite hasta agotarlo y, cuando lo abandona, se pierde. Porque el tema no existe como tal. Existe la gran tragedia del indio americano que, desde los conquistadores españoles hasta hoy, no quiere adaptarse a la civilización que no es la suya, y pocos quieren adaptarse, sino explotarla, salvo la eternas excepciones. Cuando más grandes y sólida ha sido la civilización a la que pertenece, más dura y constante es su intrusión frente a la civilización nueva. Que es asunto muy distinto —con otros muchos— del narrado por el realizador y su argumentista.

Este sentido futurista y clásico, magnificamente logrado en sus films, les da un aire de mito, de ritmo y una solemnidad religiosa. Para aquél, Fernández toca realmente el tiempo eterno de lo mexicano, guardado en el alma del indio. Y para ese hieratismo ritualista, Emilio Fernández ha levantado —con Figueron— el gran edificio de las más bellas imágenes. El maestro estrenólo ha de ser la forma de tal tema. Esteticismo de alto vuelo, con todos sus misterios y valores, pero también con todos sus peligros frente al futuro.

Una de las más considerables aportaciones de Fernández al cine universal, y concretamente al cine de habla española, ha sido la revelación de las grandes imágenes de las bellas, elaboradas, deleitoras imágenes cinematográficas.

Como en el cine japonés. Porque el cinema es también imagen, tanto como en el que aquellas son el vehículo visible. Su otra gran apertura fundamental es la creación de un cine rural, con acento nómada. El cine rural, campesino, no tiene público ni grandes, ni minoritarios. El cinema es un arte de ciudades, que se dirige preferentemente a los ciudadanos, en todas partes. No hay un cine rural verdadero, como tal: *«Alpino»* (1933), de Dimitri Kirsanov, es sólo una excepción marginal, entre otras. Cuando existe rebasa sus propios límites hacia problemas sociales generales, como en *«Víctimas de iras»*, de John Ford. O hacia un espíritu nacional total, como es la pasión por la aventura y la hazaña, en los films de cowboys. Emilio Fernández aborda, salva y realmente crea un cine rural, capaz de ser aceptado y admirado por si mismo. Para ello, recurre a una máscara, imprescindible quizás: el exótico. Y por aquí vuelve al mito del buen indio y a su alto esteticismo de las grandes, bellas, puras, extraordinarias imágenes. Por todo ello, Emilio Fernández tiene un primer puesto de honor en la cincuentografía mundial, de cualquier tiempo.

Como director:

«La isla de la pasión», 1941; *«Soy puro mexicano»*, 1942; *«Flor silvestre»*; *«María Candelaria»*, 1943; *«Las abandonadas»*; *«La señora enañorada»*; *«Bongambala»*, 1944; *«Pepita Giménez, La perdida»*; *«Enamorada»*; *«Río excondido»*, 1947; *«Maclovio o Bellaza malida»*; *«Salón Méjico»; *«Pancherito, las bellas imágenes»*; *«Duelo en las montañas»*, 1948; *«La malquerida»*; *«The Torch»* (versión de «Enamorada»); *«Victima del pecado»*; *«Casas Marias»*, 1950; *«Siempre tuyas»*; *«La bien amada»*; *«Acapulco»*; *«El mar y tú»*, 1951; *«Cuando levanta la niebla»*, 1952; *«La red»*; *«Reportaje»*; *«El rapto»*, 1953; *«La rosa blanca»* (en Cuba); *«La rebelión de los colgadas»* (empresada por Alfredo B. Crevenna) y terminada por él; *«Nostros días»* (en España), 1954; *«La tierra del fuego, se apaga»* (en Argentina), 1955; *«Una cita de amor»*, 1956; *«El impostor»*, 1957; *«Pueblito»* o *«El amor»*, 1961.*

FEUILLADE (Louis)

Director. Nació el 19 de febrero de 1873, en Lunel (Hérault), Francia. Murió el 26 de febrero de 1925, en Niza. La vida de este hombre es una continua Paradoja. Nacido en el sur de Francia, en las tierras de Tarragona, y dotado de una desbordante imaginación, trabajó tempranamente, considerándose, ante todo, como un gran artesano del cine, a las órdenes de un industrial que, apenas quería ser obra propia. Y por aquí vuelve al mito del buen indio y a su alto esteticismo de las grandes, bellas, puras, extraordinarias imágenes. Por todo ello, Emilio Fernández tiene un primer puesto de honor en la cincuentografía mundial, de cualquier tiempo.

leadas y polvorintas, con sus jinetes galopantes y gritadoras, los fósiles al aire. Esto es la historia y la antecedenza. Y Eisenstein señala en profundidad, indica el camino hacia el alma cristalizada de Méjico. Exacunantes hacia el indigenismo. *«Redreso»* (1934), de Fred Zinnemann y Emilio Muriel, con fotografía de Paul Strand, es la obra que prácticamente inicia el gran cine mexicano, puesto que la obra de Eisenstein no se terminó nunca. Obra importante, con grandes indígenas, es una manifestación de la forma plástica de México y América y la contextualización de «El que viva México». *«Amanitzio»* (1934), de asorazado Portencio, continúa en esta dirección; el principal actor es Emilio Fernández.

249

En esta línea se sitúan la mejor obra de Emilio Fernández como realizador. En torno suyo se constituye un equipo con el que va a obtener sus mejores éxitos y que, cuando se renueva, lo hace verdaderamente por sustitución de valores semejantes: Dolores del Río, la veterana gran actriz; Pedro Armendáriz, extraordinario actor; Gabriel Figueroa, uno de los grandes iluminadores del cine mundial; y Mauricio Magdaleno, notable escritor y argumentista. *«El sol silvestre»* (1943), su tercera realización, es una de sus mejores obras. Combinó el clásico film de costumbres con el drama de costumbres y el profundo estes-

252

65

VILLEGAS LOPEZ

FERNANDEZ

VILLEGAS LOPEZ

FERNANDEZ



«La Perla», con María Elena Marques y Pedro Armentáriz

mo descubrimiento por Eisenstein como núcleo central y vital de lo mexicano. La escena final del festejamiento es de lo mejor que se ha hecho en cine, y da al director un prestigio y un crédito artístico que le permiten abordar su siguiente película, «María Candelaria», en el mismo año, ésta considerada como la obra cumbre de Fernández. El indigenismo, como tema, y la plástica herética, como forma, culminan aquí en imágenes de belleza extraordinaria. El tema simplísimo de los amores de la gente del pueblo contra los que por la fatalidad van a ser el «viejo molino» de La otra de Fernández, «La perla» (1946), sobre un cuento de John Steinbeck, quizá sea su film más logrado, porque esa combinación del estatismo sindicalista y el dinamismo de una persecución, se contrapesan y compensan como valores. «Innamoradas», en la misma fecha, vuelve en cierto modo a «El viejo molino» de Fernández, «La perla», y puede decirse que, a partir de aquí, la obra de Emilio Fernández se diluye y pierde a lo largo de los años y de los films, ala reda (1953), muestra claramente el desequilibrio entre ese exquisito raro efecto de Fernández y el dinamismo interno que requiere un tema como

este. Es un bello film, poco logrado, aunque siempre con extraordinarias imágenes. Pero es un gran fracaso comercial, que va a provocar rápidamente el abandono y el ostracismo de este extraordinario director. Sus films siguientes carecen de una orientación precisa e incluso de la calidad y jerarquía de sus obras capitales. Posque, en verdad, Emilio Fernández, como Roberto Gavaldón, como el Benito Alarcón, de «Río Seco», o el Carlos Vélez de «Raices y Terceros», o el productor Manuel Barbachano, entre otros, son excepciones en el cine de México. Aparte la eterna excepción genial de Luis Buñuel, siote étnico en cualquier lugar que se encuentre. El cine mexicano, que ha llegado a ser comercialmente de suma importancia, comienza de ciertas películas al año, es fundamentalmente industrial y popular. Aprobado en unos actores de gran renombre y, a veces, de gran belleza, con sus anécdotas de la revolución, sobre una clara reminiscencia de «Mármurcos», de Sternberg, «Río Seco» (1947), reitera, en cambio, el tono y estilo de «La perla», pero sin ese equilibrio en la estructura del film. «Maduros» es una nueva versión de «Janitizios» y puede decirse que, a partir de aquí, la obra de Emilio Fernández se diluye y pierde a lo largo de los años y de los films, ala reda (1953), mostrando claramente el desequilibrio entre ese exquisito raro efecto de Fernández y el dinamismo interno que requiere un tema como

apenas es decir nuda. Y tratar de ofrecer aquí las causas verdaderas, hondas y complejas, que corren desde dentro la obra de Emilio Fernández sería pretender dنساسا. Porque en ningún lugar el cine está sitiado de los problemas de su país, pero en México está más vinculado quizás que en ninguna parte. Solo es imprescindible señalar la posición general del artista hispanoamericano, situado en este dilema biseccional: un arte nacional, que puede ser indigenista o no, y un arte internacional, que puede ser europeista o no. Y dentro de este esquema general, cada país tiene el suyo propio, traído con sus circunstancias genuinas. En México hay un arte nacido, con gran sustento indigenista, porque Méjico tiene inmediatamente tras su civilización actual varias de las más grandes civilizaciones pre-colombinas, en muy diversas formas y estados. Que esta vira en el espíritu popular: las fiestas cristianas están llenas de reminiscencias paganas y, aún hoy, pueblos remotos donde los periódicos se editan en lenguas española y azteca. Su gran arte pictórico y su considerable literatura subrayan esta dirección. Y, por otro lado, su proximidad fronteriza a los Estados Unidos, el coloso del Norte, que hace bien poco les arrebató inmensas extensiones de su territorio por la ley del más fuerte. Hasta recindida esta hecha de resentimiento y de

admiración, en igual medida. Seguramente el internacionalismo de su arte, y concretamente el cosmopolitismo de su cine, vienen de ahí, de la competencia a Hollywood. Toda una maraña de problemas en ebullición concurren sobre el cine mexicano. Emilio Fernández, al elegir el camino nacional e indigenista, toma la resolución más cerrada, pero también la más difícil. Va contra la corriente general del cine industrial del país. Y va a afrontar uno de los problemas capitales: no sólo de Méjico, sino de la América hispana: el del indio. Fernández, con la colaboración de Magdaleno, lo plantea de la manera más simple: pero también la más difícil. Va contra la cultura y anticuada, recoge el viejo mito del ébano salvaje, para convertirlo en el mito del ébano indio. Es la utopía de los siglos XVI al XVII, que ilga hasta Rousseau, según la cual los salvajes eran, invariable e inevitablemente, buenas y felices en contacto con la naturaleza. El hecho de que muchos de ellos fueran canibales, no lograba mellar esta fe en la bondad del hombre y la generosidad de las fuerzas naturales. Pero no era cierto, porque ni el salvaje era bueno por antonomasia, ni la Naturaleza da nada generosamente. Sobre este viejo mito, con reminiscencias del «Parnaso terrestre» y de la perdida Edad de Oro, Emilio Fernández levanta los purisimos de sus films.



«Río Seco», con María Félix y Domingo Soler